

Migración internacional de jubilados norteamericanos a Bahía de Kino, Sonora. Impactos económicos y socioculturales

International retirement migration of North American's to Bahía de Kino, Sonora. Economic and sociocultural impacts

Jesús Pedro Urquijo Andrade¹, Jorge Inés León Balderrama² y
David Manuel Romero Escalante³

Resumen: En la actualidad se está llevando a cabo un complejo fenómeno migratorio, donde un importante grupo de extranjeros, principalmente jubilados de origen estadounidense y canadiense, gran parte de ellos pertenecientes a la generación conocida como “babyboomers”, deciden emigrar, temporal y permanentemente, a diferentes destinos de México, como el presente caso de estudio, Bahía de Kino, Sonora.

Abstract: A complex migratory phenomenon is currently taking place, where a large group of foreigners, mainly retirees of American and Canadian origin, most of them belonging to the generation known as "babyboomers", decide to emigrate, temporarily and permanently, to different destinations in Mexico, such as the present case study, Bahía de Kino, Sonora.

Palabras clave: Migración internacional de jubilados; impactos; integración social

I.- Introducción

La migración internacional de jubilados ha presentado una tendencia creciente desde mediados del siglo XX hasta años recientes, lo que llama poderosamente la atención son los pronósticos del aumento exponencial en la migración internacional de jubilados para el periodo que abarca hasta el año 2030, aumento introducido por el crecimiento exponencial en la tasa de población en los

¹ Mtro. En Integración Económica; Estudiante del Doctorado en Desarrollo Regional del Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo, A.C. (CIAD); Hermosillo, Sonora. Tel. (662) 2892400, e-mail: jesus.urquijo@estudiantes.ciad.mx.

² Mtro. En Integración Económica; Estudiante del Doctorado en Desarrollo Regional del Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo, A.C. (CIAD); Hermosillo, Sonora. Tel. (662) 2892400, e-mail: jesus.urquijo@estudiantes.ciad.mx.

³ Mtro. En Ciencias. Investigador asociado “C” del Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo, A.C. (CIAD); Hermosillo, Sonora. Tel. (662) 2892400 ext. 370, e-mail: redm@ciad.mx

países anglosajones, fenómeno conocido como el “*babyboom*”, por lo que el presente fenómeno se convierte en una temática relevante para diversos actores debido a la compleja serie de impactos que introduce la migración internacional de jubilados a los destinos receptores.

II.- Aspectos teóricos y características del particular fenómeno de la migración internacional de jubilados

Dentro del estudio de los diversos movimientos migratorios predominan aquellos sobre los movimientos sur-norte de trabajadores indocumentados, los desplazamientos forzosos de refugiados o desplazados por guerras y los movimientos del campo a la ciudad o en busca de una mejor vida, pero existe el particular fenómeno “la migración internacional de jubilados”, que a diferencia de los movimientos anteriormente descritos, responde a un diferente marco de motivaciones, tipologías y criterios.

Una de las principales características que describen esta particular migración es la motivación; mientras que en la migración sur-norte, como ejemplo la migración de trabajadores indocumentados de origen centroamericano hacia los Estados Unidos, la principal motivación es buscar una mejora en la calidad de vida mediante el acceso a un mercado laboral que les permita subsistir o percibir un ingreso superior y en muchos casos conlleva a un carácter forzoso al no contar con oportunidades en su región de origen. A diferencia de la migración sur-norte, la motivación de la migración internacional de jubilados está definida por el disfrute del ocio, recreación y actividades turísticas que les permite el tiempo libre del que disponen por su estatus retirado de las actividades laborales, además de su permanente ingreso por concepto de pensión, que aunado al diferencial en el tipo de cambio les permite llevar un nivel de vida mayor al de su región de origen (Huete, 2009).

Algunos de los criterios utilizados por estudiosos, investigadores y académicos en la temática y el campo de las migraciones y, dentro de los cuales se puede analizar el particular caso de la migración internacional de jubilados son presentados por Tizón García et al (1993), quien clasifica a las migraciones de la siguiente manera; a) Según el tiempo, b) el modo de vida, c) las demandas y necesidades, d) la edad y por último e) el grado de libertad.

a) Según el tiempo; En Tizón García (1993), según el tiempo existen 4 sub-clasificaciones de las migraciones; estacionales, temporales reiteradas, de varios años e indefinidas.

Respecto a esta clasificación la migración internacional de jubilados presenta características de cada subcategoría. Respecto a las migraciones estacionales resulta conocido los jubilados estadounidenses y canadienses que migran en sus casas rodantes durante la temporada invernal, buscando climas más calurosos en comparación con su región de origen, escapando de inviernos fríos para migrar principalmente a playas y regiones con climas calurosos en México. Un ejemplo de este tipo de migración internacional de jubilados son los denominados “pájaros de la nieve” o “snowbirds” (Coates, Healy y Morrison, 2002).

Además de la característica migración estacional durante el invierno, dentro de la migración internacional de jubilados se presentan migraciones temporales reiteradas, de varios años e indefinidas, esto cuando los jubilados establecen lazos de mayor profundidad con las regiones destino o receptoras, como la compra de algún inmueble o bienes raíces, matrimonio con residentes, o la adquisición de la residencia o ciudadanía (Huete, 2009).

b) Según el modo de vida; “Tiene que ver con las preferencias de un modo de vida de acuerdo a las actividades que realicen las personas en consonancia con su proceso vital (Tizón García et al, 1993, citado en Blanco, 2005; 64)”.

Dentro de este “proceso vital” se encuentra el estatus de jubilado de la actividad laboral, lo que se desprende en dos situaciones; Los jubilados disponen de la libertad de su tiempo, al no estar atados a un horario laboral y, disponen de recursos económicos permanentes por concepto de pensión. Estas dos particulares características (tiempo libre y recursos económicos permanentes) son factores significativos que facilitan e incentivan la migración, además de un reconocido proyecto de vida establecido entre los jubilados norteamericanos en donde incluye como plan de vida el disfrutar de los últimos años en activo (y con cierto grado de salud) en destinos turísticos, como los que encuentran en México.

c) Según las demandas y necesidades; Aunque en la mayoría de los movimientos migratorios se han estudiado las demandas y necesidades relacionadas con el mercado laboral (las principales teorías explicatorias de las migraciones recopiladas por Massey et al, 1998) para el particular caso de la migración internacional de jubilados se identifican como las principales demandas el ocio y la recreación.

c) Según la edad; Dentro de esta clasificación de Tizón García et al (1993) se encuentran las migraciones infantiles, de adultos y ancianos.

La migración en adultos mayores y ancianos ha sido denominada por parte de la literatura anglosajona como “Later life migration” y ha sido definida en función al modelo del curso de vida ligado a eventos como la jubilación laboral, alguna discapacidad o la muerte del cónyuge (Walters, 2002; 39). Diversos estudios han sido desarrollados con el objetivo de determinar la influencia que estos eventos han formado en la decisión de migrar en adultos mayores y ancianos.

d) Según el grado de libertad; Se reconocen criterios del grado de libertad en el estudio de las migraciones (Tizón García et al, 1993); las migraciones forzadas y las migraciones voluntarias. El particular caso de la migración internacional de jubilados está caracterizado por cierto grado de libertad, en el cual el jubilado decide libremente cambiar su lugar de residencia basado en definidas motivaciones y necesidades (que coinciden con ese grado de libertad). A diferencia de un desplazado por guerra que se ve forzado a emigrar o un deportado a su país de origen, el jubilado decide libremente, al disponer su tiempo libre y recursos económicos constantes.

Basado en los criterios y tipologías establecidos por Tizón García et al (1993) podemos resumir y caracterizar el particular caso de la migración internacional de jubilados como:

❖ Desplazamiento de adultos mayores que al disponer de tiempo libre y recursos económicos permanentes por concepto de pensión por jubilación laboral, deciden libremente emigrar de manera temporal, reiterada y permanente a diferentes destinos internacionales con la principal motivación de satisfacer determinadas demandas relacionadas con el ocio, la recreación y disfrutar de la última etapa de la vida en activo.

III.- La migración internacional de jubilados en México

La migración internacional de jubilados en México no resulta un fenómeno nuevo (existe documentación de una importante presencia de jubilados extranjeros desde mediados del siglo XX en diferentes regiones como Chapala, Guanajuato, Sonora y la Ciudad de México). Lo novedoso resulta el crecimiento sostenido que el flujo ha presentado en las últimas décadas, aún más importante los pronósticos de crecimiento exponencial en la migración con la inclusión del fenómeno de los “*babyboomers*”.

En 2011 la International Community Foundation estimó entre 200,000 y 300,000 jubilados estadounidenses propietarios de segunda residencia tan solo en áreas costeras de México (International Community Foundation, 2011). El Departamento del Tesoro de los Estados Unidos,

para el año 2003 estimo 750,000 cheques por concepto de pensión enviados a estadounidenses residentes en México (Lizárraga, 2008). Así mismo la Administración de la Seguridad Social de los Estados Unidos (ASSEU), organismo responsable del pago y administración de pensiones a los trabajadores jubilados estadounidenses, quien en 2016 reconoció 401,014 jubilados recibiendo su pensión fuera de los Estados Unidos, de los cuales 28,531 se encontraban en México (7.11% del total), que lo ubica como el segundo destino internacional con mayor número de jubilados estadounidenses, tan solo después de Canadá. Para ese mismo año el monto transferido a los jubilados estadounidenses en México fue de 250 millones de dólares, mientras que para el periodo 2000-2016 se introdujeron más de 3,100 millones de dólares a la economía, lo que pone en contexto la importancia económica de este flujo de jubilados estadounidenses (Social Security of the United States, 2017)¹.

La cifra estimada por la ASSEU parece estar alejada de la realidad, el principal argumento para lo anterior es que la presencia de jubilados extranjeros en diferentes destinos de México resulta notoria. Dentro de estos destinos destacan San Miguel de Allende y el Lago de Chapala, como los destinos con mayor presencia de jubilados norteamericanos (BBVA, 2012).

En San Miguel de Allende, Guanajuato, se han contabilizado más de 13 mil jubilados extranjeros, en su gran mayoría estadounidenses, representando más del 8% de la población local, en donde aproximadamente 50% del PIB local es generado por esta comunidad extranjera (Monreal y Amigón, 2014).

En el municipio de Lago de Chapala, Jalisco, se estiman más de 40 mil jubilados extranjeros radicando temporal y permanentemente en la pequeña localidad de Ajijic, perteneciente al municipio (Expansión, 2010)². Por su parte la Secretaría de Turismo de Jalisco estima una derrama económica superior a los 240 millones de pesos anuales generada por los jubilados extranjeros de Chapala (CNN, 2011)³.

Otro punto relevante es la significativa serie de impactos económicos y socioculturales que son introducidos por su migración en los destinos receptores. Impactos tanto positivos como negativos, dentro de los cuales podemos identificar los siguientes:

Cuadro 1.- Impactos económicos y socioculturales de la migración internacional de jubilados en México

<p>Económicos (+)</p> <ul style="list-style-type: none"> • Derrama económica • Demanda de bienes y servicios • Generación de empleos • Dinamización de la inversión • Desarrollo de infraestructuras • Inyección de IED • Incremento de la recaudación fiscal 	<p>Socioculturales (+)</p> <ul style="list-style-type: none"> • Labor social, comunitaria y filantrópica • Mejora en la calidad de vida • Mejoramiento de infraestructura pública • Aumento en la diversidad recreativa • Valorización de la cultura e identidad local
<p>(-)</p> <ul style="list-style-type: none"> • Inflación • Estacionalidad de la demanda y el empleo • Competencia intersectorial • Importación de bienes y servicios • Fuga de inversiones • Sobre dependencia económica • Subdesarrollo 	<p>(-)</p> <ul style="list-style-type: none"> • Desigualdad social • Aumento de la inseguridad, alcoholismo, drogadicción y prostitución • Procesos de segregación urbana • Acaparamiento de espacios privilegiados y lucha por recursos escasos • Conflictos entre grupos

Fuente: Elaboración propia basado en Mathieson y Wall, 1982, Quintero, 2004, Aledo, 2010, Garnert, 1987; Grenon, 1990; Almenar, 2000; OSEab, 2006; Greenpeace, 2007).

La migración internacional de jubilados representa una compleja serie de impactos económicos y socioculturales que pueden llegar a reconfigurar la dinámica económica y la vida cotidiana de las regiones receptoras y sus pobladores. Por lo que surge la necesidad de estudiar el fenómeno en México con el objetivo de conocer el flujo migratorio, sus causas, orígenes, y, sus impactos económicos y sociales.

IV.- Metodología

Existen diversos estudios sobre la migración internacional de jubilados en México. La gran mayoría se han concentrado en los casos de San Miguel de Allende y Chapala (Sunil, 2004, Sunil y Rojas, 2015, Banks, 2004, Schafran y Monkkonen, 2011, Casas et al, 2013, Coates, Healy y Morrison, 2002, Instituto de Política Migratoria, 2006) dejando fuera regiones importantes como el caso de Sonora, que según el estudio de la ICF (2011) es una de las 5 regiones con mayor número de jubilados extranjeros en México y posee importantes factores de atracción como destinos de sol y playa y proximidad con los Estados Unidos.

En resumen, la justificación para la selección de la región de estudio radica en;

- Existe una concentración de estudios en las regiones de Chapala y San Miguel de Allende dejando de lado otras regiones significativas, como el particular caso de Sonora, que se encuentra en el top 5 de regiones con mayor número de jubilados extranjeros según la ICF (2011) y el IPM (2006)
- Al ser el destino con menor población y menor extensión territorial los impactos de la migración internacional de jubilados, en teoría, deberían presentar mayor grado de profundidad

Se llevó a cabo el trabajo de campo en diversas fases. En la primera fase se realizó un meticuloso proceso de observación para identificar la presencia y comportamiento de jubilados extranjeros y su relación con la población local. Posteriormente se realizaron una serie de entrevistas y consulta de documentos en la temática de los impactos generados en la localidad por la presencia y migración de jubilados extranjeros. Así mismo se llevó a cabo una revisión de diversas fuentes de información estadística como INEGI, el Instituto Nacional de Migración, el Departamento de Estado de los Estados Unidos, la Administración de la Seguridad Social de los Estados Unidos, entre otras, para estimar la cantidad de *babyboomers* y jubilados extranjeros presentes en México, así como los principales impactos económicos y socioculturales originado.

Derivado del proceso de observación y entrevistas se determinó que los jubilados extranjeros pertenecen y se reúnen constantemente en el Club Deportivo AC., el cual fue de gran relevancia como fuente de información para los fines propuestos.

Así mismo, fue diseñado un instrumento propio, una encuesta, misma que fue aplicada en dos etapas; En la primera etapa se aplicó una encuesta a una muestra de 27 jubilados extranjeros durante el periodo del 29 de junio al 5 de julio de 2015, elegido debido a las celebraciones del 4 de julio, fecha en la que la comunidad de expatriados estadounidenses se reúne a celebrar la independencia de los Estados Unidos. La segunda etapa se llevó a cabo el jueves 26 de noviembre de 2015, día en que se celebró la reunión de *acción de gracias*. En esta segunda etapa se llevaron a cabo la aplicación de la encuesta a una muestra de 43 jubilados extranjeros, para un total de 70.

El instrumento fue construido a partir de las siguientes categorías: a) Perfil demográfico y económico, b) impactos socioculturales, c) características del flujo migratorio, d) factores de atracción/expulsión que incentivan la migración, e) redes sociales y f) impactos económicos.

El acercamiento y la selección de sujetos a encuestar (*Babyboomers* y extranjeros en Bahía de Kino) se llevó a cabo a través y con el apoyo del “Club Deportivo de Bahía de Kino”, ya que como se identificó con el trabajo de observación científica y la investigación previa, es esta asociación el núcleo de este proceso de integración, es decir el lugar de reunión de los *babyboomers*, y en donde la administración del club, amablemente, realizó los contactos para llevar a cabo la aplicación de las encuestas.

V.- Resultados y discusión

a) Perfil demográfico y económico

La encuesta se aplicó a jubilados extranjeros mayores de 60 años que se encontraron radicando temporal y permanentemente en la región de estudio, Bahía de Kino. El mayor rango de edad se trata de adultos mayores de 70-74 años (44%). Resulta importante destacar que la mayor proporción (51%) son adultos mayores entre 70 y 80 años de edad (ver cuadro 2) mientras que los encuestados con edades entre los 65 y 69 años representó el 35% de la muestra, y los ubicados entre los 60 y 64 años un 15%.

Cuadro 2. Distribución de los participantes en la encuesta por edad

Edad	%
60-64	15%
65-69	30%
70-74	44%
75-80	7%
Más de 80	4%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

En cuanto a la distribución por género el porcentaje de hombres (56%) fue ligeramente mayor al de mujeres (44%) como puede observarse en el cuadro 3.

Cuadro 3. Distribución de los participantes en la encuesta por sexo

Género	%
Hombres	56%
Mujeres	44%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

De acuerdo al estado civil el 45% de los participantes del estudio es casado, pero resalta el 55% de participantes que son divorciados, separados y viudos (Cuadro 4).

Cuadro 4. Distribución de los participantes en la encuesta por estado civil

Estado civil	%
Divorciado	22%
Casado	45%
Separado	7%
Viudo	26%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

La mayoría de los participantes provienen de empleos en el sector educativo (30%), sector privado o negocios (26%), y en menor medida de empleos en el sector gobierno (15%) y en las fuerzas armadas (7%), (ver cuadro 5).

Cuadro 5. Distribución de los participantes en la encuesta por ocupación previa

Ocupación previa	%
Fuerzas armadas	7%
Educación	30%
Gobierno	15%
Sector privado	26%
Auto empleado	22%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

Los jubilados migrantes extranjeros en Bahía de Kino poseen un nivel educativo alto, al menos 59% cuenta con título universitario, aunque el 81% conjunto son personas con preparación académica superior (ver cuadro 6).

Cuadro 6. Distribución de los participantes en la encuesta por nivel educativo

Nivel educativo	%
Universidad trunca	11%
Universidad	59%
Doctorado	8%
Secundaria	11%
Maestría	11%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

Como podemos observar en el cuadro 7 la mayoría de los participantes son personas retiradas de la actividad laboral (63%). Arizona es el lugar de procedencia con mayor frecuencia en la participación (41%), lo que es coherente debido a la colindancia con el estado de Sonora y que las costas sonorenses son una alternativa más barata y de fácil acceso, en comparación con las costas californianas.

Cuadro 7. Distribución de los participantes en la encuesta; retirados vs. no retirados

Retirado	%
Si	63%
No	37%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

Cuadro 8. Distribución de los participantes en la encuesta por origen geográfico

Estado/país de origen	%
Arizona	41%
Texas	7%
Nuevo México	14%

Canadá	15%
Washington	7%
Connecticut	4%
California	7%
Europa	5%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

b) impactos socioculturales

La migración internacional de jubilados en Bahía de Kino ha representado una importante fuente de labor social, comunitaria y filantrópica con la que la localidad, ciertos grupos vulnerables y la población en general se ha visto beneficiada. Los jubilados extranjeros en Bahía de Kino congregados en el Club Deportivo han desempeñado un papel muy activo en la atención de las necesidades de la comunidad local. Su rol en los servicios sociales a la comunidad ha sido sobresaliente. Son varios los servicios sociales directos y actividades que se desprenden de la integración de esta comunidad de extranjeros:

Servicio de salvavidas: Con la intensificación de la integración de extranjeros y sus intensas actividades de pesca deportiva surgió el grupo de búsqueda y rescate “*Rescue One*”, responsable de salvaguardar la vida de los miembros del club en altamar, así como de dar apoyo a los pescadores y la comunidad local. Fue después de un accidente en 2007 en el cual perdieron la vida 2 pescadores locales, que la comunidad de extranjeros realizara gestiones con el gobierno municipal y la comunidad de Moab, Utah, en los Estados Unidos, para la obtención de 1,500 chalecos salvavidas que fueron repartidos entre la comunidad de pescadores locales.

Departamento de bomberos: En 2004 varios miembros del Club realizaron las gestiones con los municipios y la comunidad de Moab, Utah y Granite Shoals, Texas, para la obtención de dos camiones y equipos de bomberos. Fue así como donaron a la comunidad de Bahía de Kino, 2 camiones de bomberos, tanques de agua y equipo de bomberos. Así mismo lograron reunir la cantidad de \$11,800 USD

Klub de Mujeres de Kino (KMK): En 1997, un grupo de mujeres estadounidenses y canadienses, miembros del Club para estar mejor enteradas y desarrollar lazos de amistad con las

mujeres locales y ser útiles en la comunidad mediante la provisión de bienes y servicios y organizar, facilitar y coordinar acciones sociales

La Asociación de vecinos de Bahía de Kino (AVBK): En 2007, en respuesta al aumento de robos en Bahía de Kino, la comunidad de extranjeros coordinó el establecimiento de la Asociación de Vecinos de Bahía de Kino, actualmente con más de 200 miembros. La comunidad extranjera fue capaz de adquirir esposas, linternas y material para en coordinación con la policía municipal y el comandante de Bahía de Kino realizar actividades de vigilancia

Proyecto de construcción de hogares: Durante los últimos años la comunidad extranjera organizada en el Club Deportivo ha proveído de una vivienda a más de 50 familias en Bahía de Kino. Además, realizan actividades para reunir fondos para la compra de material, estructuras metálicas, puertas y ventanas además de donaciones en efectivo para la construcción de hogares de madres solteras, víctimas de desastres y familias en condiciones de pobreza extrema.

Familias Unidas: Desde 1992 los jubilados extranjeros congregados en el Club ofrecen, en coordinación con diferentes miembros de la comunidad local e instituciones gubernamentales, micro-créditos a los residentes de Kino Viejo con el objetivo de que puedan cambiar su casa de cartón por una de material. Las familias reciben un pequeño préstamo con cero intereses en los cuales hacen pagos mensuales. La comunidad extranjera congregada en el Club deportivo organiza actividades de recaudación de fondos como venta de ropa, rifas, bingo, ventas de artesanías y comidas. Familias Unidas ahora cuenta con alrededor de 18 grupos trabajadores, cada uno representando 6 o más familias, y ha ayudado a más de 240 familias en Kino Viejo a cambiarse de condiciones de vida sub-estándar a permanentes y saludables hogares.

Red de Comunicación KBnet: Una red de comunicación cuyo principal objetivo es incentivar y facilitar la migración de jubilados extranjeros a Bahía de Kino. El KBnet fue inspirado por una residente de medio tiempo, Betty Thom, que mantiene una red de comunicación denominada “Lazo Kino”, entre antiguos visitantes y residentes de Bahía de Kino. A través del blog semanal reciben consejos sobre el viaje a Bahía de Kino, tips y consejos además de información turística y de servicios

Otras actividades y servicios sociales: La participación social de los extranjeros en Bahía de Kino es muy activa y abarca diferentes rubros y temáticas; otros ejemplos de estas actividades y servicios sociales para la comunidad receptora son el Club de Ecología en Escuelas de Bahía de

Kino, que con ayuda del Prescott College, una unidad educativa de los Estados Unidos instalada en Bahía de Kino, realiza diversas actividades de educación y conservación ecológica; el Proyecto Banda, por el cual varios extranjeros del Club Deportivo enseñan música y varios instrumentos a niños de la comunidad local, así como la donación de instrumentos tanto a las escuelas locales, como a los niños de la comunidad; castración y clínica veterinaria, la comunidad extranjera es reconocida por su amor y protección por los animales, por lo que proporcionan servicios de castración para perros y gatos en Bahía de Kino, además de consultas y tratamientos que son pagados por las aportaciones de diferentes miembros de la comunidad extranjera; El Tianguis Anual, La comunidad extranjera en varias ocasiones al año realiza un tianguis donando artículos de casa, muebles, juguetes, ropa, libros y diferentes artículos a la iglesia local para llevar a cabo ventas y donaciones para beneficiar a familias vulnerables de la comunidad local (Club Deportivo de Bahía de Kino, 2011).

Principales donaciones sociales de los babyboomers y jubilados extranjeros en Bahía de Kino: La migración internacional de jubilados en la localidad de Bahía de Kino en las últimas décadas ha representado una importante serie de impactos socioculturales para la región y sociedad receptora. Congregados en el Club Deportivo de Bahía de Kino, esta comunidad de extranjeros ha desarrollado una importante serie de acciones de beneficencia hacia la comunidad receptora, de acuerdo a la información proporcionada por el Club Deportivo de Bahía de Kino (2011). (Anexo 1)

Resulta a destacar que a pesar de la activa labor social, filantrópica y comunitaria el 52% de los participantes en la encuesta afirma no sentirse integrado, la respuesta a este detalle es que prefieren mantener su identidad como extranjeros (ver cuadro 19). La principal determinante para lo anterior resulta el idioma, el 48% respondió hablar poco español a nivel principiante y un 33% no hablar español (cuadro 20). En lo correspondiente a la adaptación al estilo de vida los jubilados extranjeros encontraron fácil adaptación (48%), esto debido a la facilidad de la vida diaria en una localidad pequeña y tranquila como Bahía de Kino, con poco más de siete mil habitantes, poca actividad y movimiento de personas, entre otros factores que además resultan ser factores de atracción para incentivar este proceso de integración (cuadro 21).

Cuadro 9. Autovaloración del nivel de integración a la comunidad local de Bahía de Kino

“Sentimiento” de integración a la sociedad local	%
No integrado	52%
Algo integrado	11%
Integrado	26%

Fuente: Elaboración propia

Cuadro 10. Nivel de dominio del idioma local (español)

Nivel de español	%
Principiante	48%
No habla	33%
Intermedio	11%
Fluido	8%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

Cuadro 11. Autovaloración del nivel de adaptación al estilo de vida de la comunidad local de Bahía de Kino

Adaptación al estilo de vida	%
Muy fácil de adaptar	4%
Fácil de adaptar	48%
Algo fácil de adaptar	11%
Algo difícil de adaptar	18%
Difícil de adaptar	4%
Muy difícil de adaptar	15%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

c) características del flujo migratorio

Una de las principales características del flujo migratorio resulta que debido al factor de la proximidad con los Estados Unidos, los jubilados extranjeros pueden volver a su país de origen con una facilidad relativa. Por lo que hemos logrado establecer 3 tipologías de jubilados extranjeros en Bahía de Kino:

- Estancia temporal. - Jubilados extranjeros que radican temporalmente en Bahía de Kino durante los meses de octubre a marzo
- Circulantes. - Jubilados extranjeros se establecen por días, semanas o meses en Bahía de Kino y regresan a su lugar de origen por un periodo. Posteriormente establecen un flujo circulante entre ambos destinos
- Migrantes permanentes. - Jubilados extranjeros que han cambiado permanentemente su lugar de residencia a Bahía de Kino

Resulta así que el 64% de los participantes considera a los Estados Unidos como su país de residencia principal, mientras que el 66% regresa a su lugar de origen al menos una vez al año (cuadro 22). Un dato sobresaliente es la circularidad, el 37% de los encuestados respondió haber estado en Bahía de Kino por los últimos 10 años, es decir año con año este grupo de individuos vuelve a esta localidad, lo que indica que este proceso presenta un comportamiento permanente en las últimas décadas (cuadro 23). El 55% de los encuestados respondió pasar menos de 180 días del año en Bahía de Kino, esto debido a la legislación de permisos para visitantes y turistas en México (cuadros 23 y 24).

Cuadro 12. País considerado como el lugar de residencia principal o permanente por los participantes en la encuesta

País de residencia permanente	%
México	34%
Usa	66%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

Cuadro 13. Tiempo de residencia y de visitar el destino turístico de Bahía de Kino

Años vividos en Bahía de Kino	%
No vivo en Bahía de Kino	11%
3 a 5	22%
6 a 10	37%
10 a 15	15%
Más de 15	15%

Total	100%
Tiempo que pasa en México (Bahía de Kino) anualmente	%
Todo el año	30%
Menos de 180 días	55%
Más de 180 días	15%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

Cuadro 14. Frecuencia de los traslados al lugar de origen

Frecuencia de retorno a su lugar de origen	%
Cada 4 meses	19%
Cada mes	11%
Una vez al año	33%
Una vez cada 2 a 3 años	4%
Dos veces al año	33%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

d) factores de atracción/expulsión que incentivan la migración

La proximidad con los Estados Unidos, el estilo de vida playero y tranquilo y el acceso a una mejor calidad de vida gracias al diferencial en el tipo de cambio resultan ser los principales factores que incentivan la migración internacional de jubilados a Bahía de Kino.

El 29 % eligió el destino por los bajos costos en comparación con sus regiones de origen. El 72% de los encuestados considera gastar menos en Bahía de Kino, en comparación con su región de origen (cuadro 10). El costo de vida, el clima y la seguridad resultaron ser factores de atracción importantes (más del 90%). Las principales actividades de atracción son la pesca, los paseos por la playa y la relajación (cuadro 12). Los principales factores que los harían abandonar la localidad son el incremento de la inseguridad y la contaminación (cuadro 12).

e) redes sociales

El establecimiento de redes sociales entre expatriados son un factor determinante para incentivar la migración internacional de jubilados. El 78% de los encuestados respondió conocer y convivir

con otros expatriados, mientras que el 92% considera ser parte de una comunidad de expatriados (cuadro 25).

f) impactos económicos.

Derivado de la migración internacional de jubilados en Bahía de Kino se reconoce una serie de impactos económicos positivos generados por el aumento de la demanda y el consumo por parte del particular grupo de extranjeros en sectores claves de la economía local, generando empleos e incentivando la economía cuando el destino se encuentra en temporada baja para el turismo local.

Durante el periodo octubre-abril el número de jubilados extranjeros oscila entre 500 a 1500, con un gasto promedio mensual en el rango de los \$1,000 - \$2,000 USD por persona. La potencial derrama económica mensual se ubica entre uno y dos millones de dólares, cifra que llega a incrementarse cuando se realizan inversiones en la adquisición de bienes inmuebles y construcción y mantenimiento de los mismos (Club Deportivo de Bahía de Kino, 2011).

Los sectores mayormente beneficiados son los bienes raíces, la construcción, el comercio y los servicios, en donde se genera una importante derrama económica además de generar unos empleos.

Este grupo de extranjeros disfruta de consumir alimentos y bebidas en los diferentes establecimientos comerciales de la localidad, entre dos y siete veces por mes, con un consumo promedio entre doscientos y novecientos pesos por persona, es decir una potencial derrama económica entre los 2 y los 10 millones de pesos.

Entre otros consumos que sobresalen se encuentran los bienes de consumo básico, como electricidad, gas, gasolina y alimentos.

Respecto al nivel de ingresos se presentó la problemática que el 56% de los encuestados decidió no responder cuál era su nivel de ingresos anuales, argumentando sentirse inseguro en brindar esa información. Por otra parte, el 14% respondió tener ingresos anuales por más de \$100,000 dólares. A grandes rasgos, los jubilados extranjeros en Bahía de Kino son personas con un nivel de ingresos alto.

El 72% de los encuestados respondió tener gastos mensuales dentro del rango de los \$1,000 a \$2,000 dólares, en referencia del Club Deportivo de Bahía de Kino de una presencia de hasta mil quinientos individuos, podría representar una potencial derrama económica de hasta tres millones

de dólares mensuales, lo que representa una importante cifra, máxime para una localidad pequeña como Bahía de Kino (cuadro 16).

Entre los principales sectores beneficiados destaca el de bienes raíces, principalmente en la renta de espacios para remolques, el 64% de los encuestados respondió rentar espacio, mientras que el 42% de los *babyboomers* posee un RV o casa rodante. Por otra parte, el 34% de los encuestados posee una propiedad en Bahía de Kino, 30% posee una casa, mientras que el 28% un departamento o condominio (cuadros 17 y 18).

Cuadro 15. Ingreso anual

Ingresos anuales	%
\$0 a \$14,999	8%
\$15,000 a \$24,999	3%
\$25,000 a \$49,999	7%
\$50,000 a \$99,000	12%
Más de \$100,000	14%
No contesto	56%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

Cuadro 16. Gasto mensual estimado

Gastos mensuales	%
Menos de \$500	0%
\$501 a \$999	12%
\$1,000 a \$1,999	72%
\$2,000 a \$2,999	4%
\$3,000 a \$3,999	3%
\$4,000 a \$4,999	2%
Más de \$5,000	7%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

Cuadro 17. Tipo de hospedaje/alojamiento

Alojamiento	%
Condominio o departamento	28%
Auto caravana (RV)	42%
Casa o Residencia	30%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

Cuadro 18. Renta vs. Propiedad

Renta o tiene propiedad?	%
Propiedad	36%
Rento	64%
Total	100%
Embarcación en propiedad?	%
Si	31%
No	69%
Total	100%

Fuente: Elaboración propia

Conclusiones

La migración internacional de jubilados presenta características particulares que lo definen y diferencian de otros tipos de migración, dentro de las cuales destaca la motivación, que a diferencia de los principales movimientos migratorios esta responde a cuestiones relacionadas con el ocio y la recreación.

Se destacan dos flujos en la migración internacional de jubilados; los jubilados del norte de Europa hacia el mediterráneo, principalmente a las costas de España y en mayor cantidad los jubilados norteamericanos y europeos hacia México.

La migración internacional de jubilados representa una compleja serie de impactos económicos y socioculturales para los destinos receptores. Existen tanto impactos positivos, como impactos negativos.

Debido a la proximidad y colindancia con los Estados Unidos, aunado a la oferta de destinos de sol y playa, Sonora representa una estratégica e importante región destino para la migración

internacional de jubilados.

Los jubilados extranjeros en Bahía de Kino son adultos mayores, en su mayoría dentro del rango de los 70 a 80 años. Poseen un alto nivel educativo y son los principales actores y fuente de la labor social, comunitaria y filantrópica con lo que la comunidad local y su población se ha visto beneficiada.

Son personas con un nivel de ingresos y consumo relativamente alto. Su consumo representa una importante derrama económica para la localidad, además incentivan el ciclo económico durante la temporada baja para el turismo local, en donde los negocios y la economía giran en torno a ellos.

Son importantes consumidores y generadores de empleo en sectores clave de la economía local. Los principales sectores que se benefician son los bienes raíces, la construcción, mantenimiento, servicios domésticos, turismo, comercio y el sector salud.

Se reconoce una serie de impactos negativos como inflación, acaparamiento de espacios privilegiados, cierto grado de segregación y algunos pobladores locales no consideran su presencia como algo positivo.

Aunque la presencia de jubilados extranjeros en México no es un fenómeno nuevo (documentada desde mediados de siglo XX) lo novedoso y relevante resulta la tendencia de crecimiento sostenido que se ha presentado en las últimas décadas. Resultan aún más relevantes los pronósticos de crecimiento de este flujo migratorio debido al fenómeno de los baby boomers que llegarán al retiro en los próximos años, lo que significará un aumento exponencial en el flujo migratorio, por consiguiente en los impactos económicos y socioculturales generados en los destinos receptores, por lo que todos los actores involucrados en el proceso (extranjeros, residentes, empresarios, gobiernos y sociedad civil) deben enfocar esfuerzos en guiar el flujo migratorio hacia una serie de impactos positivos.

Referencias

- BBVA (2012). “Los “Baby Boomers” de EEUU en México: un grupo creciente de migrantes”. México, D.F. 21 de marzo 2012.
- Blanco, Cristina. (2000). “Las migraciones contemporáneas”. Ciencias Sociales, Alianza Editorial. Madrid.

- Casado-Díaz, M., Kaiser, C. and Warnes, A. M. (2004). Northern European retired residents in nine southern European areas: Characteristics motivations and adjustment. *Ageing and Society*, 24 (3). pp. 353-381. ISSN 0144-686X.
- Club Deportivo de Bahía de Kino (2011). “Un orgulloso historial de ayuda. Un compromiso con el futuro”. Junta directiva y socios del club deportivo, abril, 2011.
- CNN. (2011). “Ajijic, donde los extranjeros encuentran un México alejado de la violencia, consultado en <http://expansion.mx/nacional/2011/11/08/ajijic-donde-los-extranjeros-encuentran-un-mexico-ajeno-a-la-violencia> Fecha de consulta 20 de septiembre 2017.
- Coates, K., Healy, R. y Morrison, W. (2002). “Tracking the Snowbirds: Seasonal Migration from Canada to the U.S.A. and México”. *American Review of Canadian Studies*.
- Huete, R. (2009). *Turistas que llegan para quedarse Una explicación sociológica sobre la movilidad residencial*. Universidad de Alicante, 2009.
- International Community Foundation. (2011). *Tendencias sobre la jubilación de estadounidenses en las comunidades costeras de México Datos demográficos y prioridades en los estilos de vida*. International Community Foundation, marzo, 2010.
- Lizárraga, O. (2008). La inmigración de jubilados estadounidenses en México y sus prácticas transnacionales. Estudio de caso en Mazatlán, Sinaloa y Cabo San Lucas, Baja California Sur. *Migración y desarrollo*. 11, 97-117.
- Massey, Douglas S. et al. (1998a): “Worlds in motion. Understanding International Migration at the End of the Millennium”. Clarendon Press. Oxford.
- Mazón, T., Aledo, A. (2005). *Turismo residencial y cambio social. Nuevas perspectivas teóricas y empíricas*. Universidad de Alicante, 2005.
- Migration Policy Institute and New Global Initiatives. (2006). *America’s emigrants: US Retirement Migration to Mexico and Panama*. Washington, DC. Migracy Policy Institute.
- Picornell, C. (1993). Los impactos del turismo. *Papers de Turisme*, 11: 65-91.
- Quintero, J. (2004). Los impactos económicos, socioculturales y medioambientales del turismo y sus vínculos con el turismo sostenible. *Anales del Museo de América*, 12; 263-274.
- Revista Expansión. (2010). “Ajijic la California mexicana”. consultado en <http://expansion.mx/nacional/2010/10/25/ajijic-la-california-mexicana> Fecha de consulta 20 de septiembre 2017.

- Schafran, A., Monkkonen, P. (2011). Beyond Chapala and Cancún: Grappling with the Impact of American Migration to Mexico. *Migraciones Internacionales*. 6 (2), 223-252.
- Social Security of the United States. (2017). Annual Statistical Supplement consultado en <https://www.ssa.gov/policy/docs/statcomps/supplement/2017/index.html>
- Sunil, T. S., Rojas, V. (2005). International retirement migration: A case study of US retirees living in México. *American Sociological Association*.
- Sunil, T., Rojas, V., & Bradley, D. (2007). United States' international retirement migration: The reasons for retiring to the environs of Lake Chapala, Mexico. *Ageing and Society*, 27(4), 489-510. doi:10.1017/S0144686X07005934
- Tizón García, Jorge L. et al. (1993). "Migraciones y Salud Mental" Promociones y publicaciones Universitarias PPU. Barcelona. 1993.
- V. Rodríguez, G. Fernández-Mayorales and Rojo, F. (1998). European retirees on the Costa del Sol: a cross-national comparison. *International Journal of Population Geography*, 4, 2, 183–200.
- Walters, W. (2002). Later-Life Migration in the United States: A Review of Recent Research. *Journal of Planning*

Notas _____

¹ Annual Statistical Supplement, 2017, Social Security of the United States, consultado en <https://www.ssa.gov/policy/docs/statcomps/supplement/2017/index.html>

² Ajijic la california mexicana, consultado en <http://expansion.mx/nacional/2010/10/25/ajijic-la-california-mexicana> Fecha de consulta 20 de septiembre 2017.

³ Ajijic, donde los extranjeros encuentran un México alejado de la violencia, consultado en <http://expansion.mx/nacional/2011/11/08/ajijic-donde-los-extranjeros-encuentran-un-mexico-ajeno-a-la-violencia> Fecha de consulta 20 de septiembre 2017.